

## ARTICLES DE PRESSE ENFANTS DU PATRIMOINE 2019



Voir la vidéo SAVOIE NEWS sur le mât olympique  
<http://www.savoie-news.fr/albertville-les-enfants-du-patrimoine/>

### SOCIÉTÉ

LA VIE NOUVELLE 07/06/2019



EN FORME / EN PANNE

### LE PATRIMOINE POUR LES ENFANTS !

Les enfants du patrimoine est une manifestation nationale, impulsée par le ministère de la Culture, à l'attention du public scolaire de la maternelle au lycée, qui se déroule la veille des Journées européennes du patrimoine. La date retenue pour cette année est le vendredi 20 septembre. Elle a pour but de diffuser la culture au public scolaire à travers des

visites ou activités gratuites. En Savoie, le conseil d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement (CAUE) coordonne la première édition de cette manifestation à l'échelle du département. Les établissements peuvent ainsi solliciter le CAUE 73 dès à présent pour s'inscrire 04 79 60 75 50 ou [www.les-enfants-du-patrimoine.fr](http://www.les-enfants-du-patrimoine.fr)

### Actualités en Pays de Savoie

#### ■ Les Enfants du Patrimoine en Savoie le 20 septembre

Le vendredi 20 septembre, les écoliers savoyards sont invités à participer à la deuxième édition des Enfants du Patrimoine. Des promenades architecturales, des jeux de piste, des ateliers, des visites commentées, des parcours urbains... seront proposés aux écoles participantes.

Le **CAUE de la Savoie** (Conseil d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement) relaie cette initiative nationale, avec le soutien du ministère de la Culture. Les Enfants du Patrimoine est un évènement original et ludique permettant aux classes, de la maternelle au lycée, de découvrir gratuitement les richesses patrimoniales de leur territoire et de profiter d'activités culturelles dans le cadre scolaire. Lors de ce rendez-vous, programmé le vendredi 20 septembre, dans le cadre des Journées Européennes du Patrimoine, enfants et adolescents partiront à la rencontre du patrimoine savoyard bâti et naturel : architecture, lecture de la ville, paysages, patrimoine industriel, etc.

Programme en Savoie : [www.cauesavoie.org/accueil/](http://www.cauesavoie.org/accueil/)  
Inscriptions des classes : [www.les-enfants-du-patrimoine.fr](http://www.les-enfants-du-patrimoine.fr)



## Les enfants du patrimoine



Les enfants du patrimoine est un événement à l'initiative des CAUE d'Île-de-France il y a maintenant plus de 16 ans. Devenue nationale en 2018, à l'appui de la FNCAUE, cette manifestation, impulsée par le Ministère de la Culture est coordonnée localement par les Conseil d'Architecture d'Urbanisme et de l'Environnement (CAUE). Cet événement se déroule la veille des Journées Européennes du Patrimoine, le vendredi 20 septembre 2019 et pour cette année est parrainée par Stéphane Bern.

Le CAUE de la Savoie s'est engagé dans la démarche et coordonne la première édition au niveau départemental de cette manifestation 2019. Il s'est donc mobilisé afin de proposer à des partenaires culturels locaux et des lieux de références d'ouvrir gracieusement leurs portes durant une journée et ainsi amener une approche pédagogique et ludique du patrimoine à un public scolaire de la maternelle au lycée. L'ambition de ce rassemblement vise avant tout à sensibiliser le jeune public à la richesse et à la variété du patrimoine savoyard.

Pour le millésime 2019, sur tout le département de la Savoie, ce sont :

- **21 partenaires culturels** mobilisés : Maison de la Dent du Chat, MUSÉOBAR musée de la frontière, Société d'Histoire Naturelle de Savoie, Chartreuse d'Aillon - Parc naturel régional du Massif des Bauges, Musée gallo-romain de Chanaz, Atelier de l'eau de Cognin, Abbaye d'Hautecombe, Galerie Hydraulica, Service Patrimoine de la Ville d'Albertville, Musée du Félicien, Fromagerie du Val d'Aillon, Centre de sauvegarde pour la faune sauvage des pays de Savoie, Mairie de Bassens, ADAC - Dôme Théâtre, Fondation FACIM, les Services Ville d'Art et d'Histoire de Chambéry et Aix-les-Bains, Moulin de Chanaz, ASDER, CAUE de la Savoie et l'Association des Amis du Patrimoine de Longefoy,
- **23 visites et/ou activités dans 16 communes,**
- **64 créneaux horaires.**

Le CAUE de la Savoie en plus de son rôle de coordinateur, propose deux animations en association avec des partenaires locaux : une à Albertville avec le Service Ville d'Art et d'Histoire, et une à Longefoy-sur-Aime avec la FACIM et l'association des amis du Patrimoine de Longefoy.

Un site web dédié à l'événement a été mis en place pour connaître les événements proposés ce jour-là. Opérationnel depuis le 3 juin les enseignants peuvent le consulter et retrouver le programme et ainsi inscrire leur classe pour l'une des 23 visites proposées : <https://www.les-enfants-du-patrimoine.fr/>

Le CAUE de la Savoie a également produit une plaquette de présentation regroupant les animations proposées consultable à partir du lien suivant : [http://www.cauesavoie.org/wp-content/uploads/enfants\\_du\\_patrimoine\\_plaquette\\_visite\\_20sept2019.pdf](http://www.cauesavoie.org/wp-content/uploads/enfants_du_patrimoine_plaquette_visite_20sept2019.pdf)



## Les maternelles en visite à la Ferme de Bressieux

Les élèves de l'école maternelle de Challes-les-Eaux ont visité la Ferme de Bressieux dans le cadre de l'opération nationale "Enfants du patrimoine".

Pour la 2<sup>e</sup> édition nationale des Enfants du patrimoine, ce vendredi, le Conseil d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement (CAUE) proposait diverses animations à destination des scolaires. L'une d'elles se situait à la Ferme de Bressieux. Le bâtiment était, durant près d'un siècle, une ferme pour assurer la subsistance des patients et du personnel du CHS de la Savoie. Il est deve-



Les jeunes scolaires de l'école maternelle de Challes-les-Eaux avec leur institutrice, des parents et le maire de Bassens. Photo Le DL/Philippe HAMELIN

nu, en 2015, le lieu d'hébergement de la mairie et de la médiathèque de Bassens.

Les élèves de grande

section de l'école maternelle de Challes-les-Eaux, sous la houlette de leur institutrice Émilie Richard et de parents d'élè-

ves, sont venus ce vendredi matin visiter le bâtiment et rencontrer les élus locaux, Alain Thieffinat, le maire et Anne

Manipoud, l'adjointe au maire à la Culture. Une opération réussie pour sensibiliser de jeunes scolaires à l'architecture et à la vie citoyenne.

Le CAUE est un organisme départemental créé en 1978, est un outil d'aide à la décision des collectivités, des institutions, des services et des particuliers. Ses missions, fixées par la loi, sont au nombre de quatre : informer, sensibiliser, conseiller et former.

L'après-midi, c'était au tour des classes de CE2 des écoles élémentaires Féjot de La Ravoire et du chef-lieu Vimines de venir, à leur tour, effectuer cette visite patrimoniale.

## Les écoles du département au Muséum d'histoire naturelle



Les élèves de l'école maternelle Pasteur à Chambéry accompagnés par leurs enseignantes, devant l'entrée du muséum. Photo Le DL/C. D.

Ce vendredi, le Muséum d'histoire naturelle de Chambéry a reçu plusieurs écoles avant un week-end chargé à l'occasion de la Journée euro-

péenne du patrimoine. Ce sont des classes de CE2, CM1 et CM2 d'École-en-Bauges et l'école maternelle de Pasteur à Chambéry, qui se sont succé-

dé pour des visites guidées. Ils ont pu découvrir des minéraux, des insectes, des papillons, renards, caïmans, etc.

Claude DUMAS

## Les architectes de demain imaginent le futur du mât olympique



Chaque groupe a livré sa maquette avec des idées à retenir pour demain.

### **Vendredi, à la veille des journées du patrimoine, les élèves de 6e de la Combe de Savoie et les CM2 de l'école du Val des Roses avaient rendez-vous pour découvrir le mât olympique et imaginer sa réhabilitation.**

On connaît les Journées du patrimoine, voici pour la première fois en Savoie : les Enfants du patrimoine. C'est aux urbanistes, architectes du CAUE (Conseil d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement) que l'on doit cette manifestation.

Vendredi, à Albertville, ils étaient accompagnés par les guides-conférenciers de la ville. Direction le mât olympique pour découvrir son histoire et ses souvenirs. Les enfants replongent en 1992 et se prêtent au jeu en devenant tour à tour danseurs ou athlètes en train de défiler devant 35 000 spectateurs. Deux rendez-vous marquaient cette journée : l'un dès 8 h 50 puis le second à 13 h 50. À chaque fois, une classe de 6e de la Combe de Savoie et une classe de CM2 du Val des Roses étaient volontairement mixées puis séparées en groupes. Chacun a travaillé ensuite sur la réhabilitation de ce grand pilier de fer. High-tech, artistique ou écoenvironnemental, les jeunes architectes avaient moins d'une heure pour imaginer le futur. Carton, ciseau, papier crépon, feutres, colle, tous se sont lancés sans attendre, imaginant une éolienne au sommet ou un parterre de fleurs au sol.

Au moment de dévoiler les créations, on découvrait aussi des bancs recouverts de panneaux photovoltaïques, des lumières ici et là fonctionnant grâce au soleil, plus loin une rivière ou une aire de jeux... Les enfants ne manquent donc pas d'idées pour transformer cette structure emblématique. Mais si tout cela est fictif, le mât, lui, fait bien partie du quotidien des Albervillois, peu importe leur génération.

## Les Journées du patrimoine donnent lieu à des créations

La veille des Journées européennes du patrimoine, les membres du CAUE (Conseil d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement) ont proposé aux écoles un programme d'activités.

Co-organisée avec la Facim et l'association des Amis du patrimoine de Longefoy, vendredi, les enfants de CE2, CM1 et CM2 ont participé à cette animation.

Après avoir visité la chapelle Superga et l'église de Longefoy, les écoliers ont pensé la chapelle du XXI<sup>e</sup> siècle puis, en petits groupes, ont réalisé la maquette de leur projet.

Et, grâce à l'association des

Amis du patrimoine de Longefoy, à Florence Fombonne Rouvier, urbaniste directrice de la CAUE, et Hervé Du Bois, architecte de ce conseil, l'expérience s'est prolongée dans le cadre des Journées européennes du patrimoine.

### Créer à l'aide de deux mots

Samedi 21 septembre, une dizaine de curieuses et curieux se sont, eux aussi, prêtés à l'expérience : imaginer la chapelle du XXI<sup>e</sup> siècle.

Lors d'une visite, Anne et Christian Le Mouellic ont partagé leurs connaissances sur la Superga, inspirée de sa grande sœur turinoise. En pénétrant à l'intérieur de cet-

te petite chapelle, les visiteurs se sont imprégnés du lieu avant de se retrouver avec ciseaux, colle et matériaux à la salle de la mairie. Il a alors fallu faire travailler son imagination... Pour guider la réflexion et la construction, deux mots étaient tirés au hasard. De plus, les organisateurs secondaient avec un réel plaisir les architectes d'un jour, permettant ainsi aux idées de se matérialiser.

**La Superga est une petite chapelle du XIX<sup>e</sup>. Les différents artistes devaient la reproduire de façon créative.** Photo Le DL / Fabienne FERRARIS



## LONGEFOY-SUR-AIME - Ils ont inventé la chapelle de montagne du XXI<sup>e</sup> siècle !

A l'occasion des Journées européennes du patrimoine, le CAUE - Conseil en architecture urbanisme et environnement de la Savoie - et l'association des Amis du patrimoine de Longefoy, proposaient au public, samedi 21 septembre, une animation originale : inventer une chapelle de montagne pour le XXI<sup>e</sup> siècle.

L'association a d'abord fait découvrir le site, l'histoire et l'intérieur de la chapelle la Superga qui domine le village de Longefoy. Cette dernière est une réplique de la basilique qui domine la ville de Turin.

Dans la salle de la mairie, encadrés par Florence Fombonne Rouvier et Hervé Dubois, directrice et architecte du CAUE de la Savoie, les participants ont ensuite imaginé et construit une maquette de ce que serait pour eux une chapelle pour notre siècle. L'originalité était au rendez-vous ! Le vendredi 20 septembre, pour la manifestation nationale Les Enfants du patrimoine, une animation identique était proposée aux grands de l'école de Longefoy, encadrés par leur professeur et directrice, Stéphanie Astier-Perret. Une visite de l'église de Longefoy, assurée par Sylvie Gotte-land de la Facim, complétait le programme de la journée.



Les écoliers et les adultes ont participé aux JEP, notamment en construisant une maquette de chapelle de montagne du XXI<sup>e</sup> siècle.

**LA TARENTEISE HEBDO**  
MAGAZINE D'INFORMATION DES TERRITOIRES DE TARENTEISE VANOISE  
n°113 25 septembre 2019

jeudi 27 septembre 2019

**7 JOURS**  
EN SAVOIE

**INFOS À RETENIR**

### Première édition des Enfants du patrimoine en Savoie

**VENDREDI 20 SEPTEMBRE**

Le CAUE (Conseil architecture urbanisme environnement) de la Savoie coordonne la première édition des Enfants du patrimoine à l'échelle du département. Avec le soutien du ministère de la Culture, il convie toutes les écoles du département à des promenades architecturales, jeux de piste, ateliers, visites commentées, parcours urbains... Une initiative qui permet aux classes de découvrir gratuitement les richesses patrimoniales de leur territoire.

LA VIE NOUVELLE -27/09/2019